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В традиционном обществе костюм выполнял ряд функций, в том числе маркировал гендерные 
различия, в основе которых лежали ценностные ориентации социума. Целью данной работы явля-
ется исследование гендерных различий в культуре марийского народа, проявляющихся в символи-
ческой системе костюма, известного как по этнографическим, так и археологическим материалам. 
Результаты исследования имеют значение для понимания истоков гендерных стереотипов марий-
ского этноса.  
Основные источники исследования – материалы раскопок древнемарийских могильников, а также 
материалы по этнографии марийского народа, в процессе обработки которых были использованы 
сравнительный, системно-функциональный, структурный методы, позволяющие представить тра-
диционный костюм как текст.  
Для марийской культуры, как и для других традиционных культур, характерно четкое разделение 
мужского и женского миров, в конструировании которых костюм играет важную роль. Марийский 
мужской костюм отличался на всем протяжении истории большей космополитичностью, так как в 
нем использовались предметы и символы, рассчитанные на восприятие за пределами этнического 
социума. Женщина оставалась хранительницей традиции, в том числе и религиозно-
мифологической, которую она воспроизводила посредством костюма.  
На протяжении истории костюм трансформировался, отражая изменения, происходившие в жизни 
социума. Женский костюм мари, отличающийся пышностью, обилием декоративных элементов, 
воплощал подчиненное положение женщины в социуме, тогда как мужской костюм свидетель-
ствовал о внешней активности мужчин. 
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The costume performed a number of functions in traditional society, including marking the gender 
differences, based on the value orientations of the society. The goals and objectives of the work were to 
study gender differences in the culture of Mari people, manifested in the symbolic system of the 
costume, known both in ethnographic and archaeological materials. The results of the study are 
important for understanding the origins of the gender stereotypes of Mari ethnic group.  
The main sources of research were materials of excavations of ancient Mari cemetery and materials on 
ethnography, in the process of processing they used comparative, system-functional, structural methods 
that allow to present traditional costume as text.  
In Mari culture, as well as for other traditional cultures, the male and female worlds a clear division, the 
costume plays an important role in the design of which. Mari men's costume was cosmopolitan 
throughout history; it used objects and symbols designed to be perceived outside the ethnic community. 
The woman remained the guardian of the tradition, including the religious mythological, which she 
reproduced in the costume.  
The costume has transformed throughout history, reflecting the changes that have taken place in the life 
of society. Mari female costume, distinguished by its splendor, an abundance of decorative elements, 

http://volkstay.com/biblioteka/1/shamanism.pdf%20(Ð´Ð°Ñ�Ð°


embodied the subordinate position of the woman in society, whereas the male costume testified to male 
external activity. 
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